

## BAB V PENUTUP

### A. Simpulan

Setelah mendeskripsikan pembahasan secara keseluruhan, berdasarkan rumusan masalah terkait partisipasi masyarakat dalam program pamsimas untuk kesejahteraan masyarakat di desa Undaan Tengah kecamatan Undaan kabupaten Kudus dapat disimpulkan sebagai berikut :

1. Bentuk Partisipasi Masyarakat dalam program pamsimas

a. Partisipasi Perencanaan.

Pada partisipasi ini masyarakat mempunyai kesadaran terhadap lingkungan sehingga pada saat musyawarah dapat memberikan usulan/ide gagasan program pembangunan pamsimas dan pemerintah desa sebagai bagian terpenting untuk pengambilan keputusan.

b. Partisipasi Pelaksanaan.

Masyarakat diberikan kesempatan untuk berkontribusi berupa materi atau tenaga yang dapat membawa pengaruh besar terhadap keberhasilan program pembangunan sarana prasarana pamsimas.

c. Partisipasi Monitoring dan Evaluasi

Masyarakat terlibat dalam monitoring dan evaluasi dengan melakukan pengawasan terkait sarana prasarana, lingkungan dan mengemukakan pendapat untuk keberlanjutan program pamsimas.

2. Faktor pendukung dan penghambat partisipasi

Faktor pendukung dipengaruhi oleh keasadaran dan kemauan masyarakat dalam menganalisa lingkungannya sehingga dapat berkesempatan untuk berperan dalam program pembangunan pamsimas. Faktor internal yang berpengaruh lebih signifikan yaitu tingkat pendidikan dan pendapatan dibuktikan dengan mampu memberikan ide gagasan dalam mausyawah dan ikut serta dalam menyumbangkan uangnya agar terwujudnya pembangunan pamsimas. Faktor eksternal

yaitu ator-aktor pemerintah yang dapat menjalin kerjasama agar terlaksananya program pamsimas. Faktor penghambat dipengaruhi oleh karakteristik masyarakat antara yang membutuhkan dan tidak membutuhkan tidak ada kesepemahaman terhadap program pamsimas.

### 3. Dampak Partisipasi Masyarakat dalam program pamsimas

Dampak partisipasi masyarakat diantaranya mendapatkan hak pelayanan fasilitas pamsimas yaitu pelayanan air bersih dengan biaya lebih murah, kebiasaan berperilaku hidup bersih dan sehat dengan melakukan kebiasaan cuci tangan pakai sabun, serta pelayanan sanitasi yang dapat mengurangi pembuangan limbah kotor sembarangan.

## **B. Saran-saran**

Berdasarkan hasil penelitian dan simpulan yang sudah dibahas, maka peneliti menyampaikan saran sebagai berikut:

1. Bagi peneliti selanjutnya yang tertarik untuk melakukan penelitian program pamsimas bisa memperhatikan metode penelitian terhadap objek agar dapat mendapatkan data dengan responden lebih banyak sehingga dapat disesuaikan dengan variabel yang akan diteliti.
2. Bagi pembaca sebaiknya partisipasi tidak berlaku hanya masyarakat yang membutuhkan saja, akan tetapi semua masyarakat tua-muda, miskin-kaya yang berada di lingkungan masyarakat desa harus ikut berpartisipasi dalam setiap program pembangunan desa.
3. Bagi masyarakat pengguna fasilitas pamsimas masyarakat harus bisa menjalin kerjasama kepada pihak pengelola pamsimas agar tidak memberatkan petugas pengelola dalam melaksanakan tugasnya.